

editorial

*“...cuando a sacarle punta lo ponía
lo vi como un cañón pequeño y fuerte...
Saltó la mina que estallaba ideas...”
("Un lápiz", Alfonsina Storni)*

En este número de nuestra revista **Entretextos** deseamos mostrarte los avances y retrocesos que hemos tenido a partir de los últimos años, respecto al logro de la igualdad de Género en las distintas dimensiones de la vida social, tanto en los niveles local como en el nacional. Un tema que debemos seguir revisando, analizando y proponiendo, para avanzar en el cumplimiento del ordenamiento constitucional, Artículo I, Capítulo I, en el que se prohíbe la discriminación por razones de género, entre otras, y se establece que todas las personas tenemos los mismos derechos, norma legal que sigue siendo materia pendiente para muchas mujeres de todas las edades y todos los sectores socioeconómicos.

Para iniciar, Celia Verité desarrolla el tema del feminicidio considerado como una manifestación extrema de la violencia, ya que consiste en asesinar a una mujer por el simple hecho de serlo; con datos duros proporcionados por organismos internacionales, muestra cómo los feminicidios son ignorados en la agenda política y considerados como no prioritarios por nuestros gobernantes.

Ma. Guadalupe Fernández y David Martínez analizan las bases conceptuales para construir una política pública municipal con perspectiva de género. Mientras que Mariana González Piña nos comparte una mirada acerca de la intersección entre género y clase social en uno de los ocho polígonos de pobreza de la ciudad de León Guanajuato, como resultado de una investigación realizada con el Centro de Derechos Humanos Victoria Díez A.C., y en donde se muestra la articulación de cuestiones de género con las condiciones de empobrecimiento, principalmente hacia las mujeres, quienes sufren mayor discriminación y exclusión social.

La socióloga Josefina Pantoja Palacios muestra algunos de los efectos que han vivido adolescentes, mujeres adultas y mujeres en etapa de la vejez, debido a la discriminación y violencia de género de que han sido objeto, a través de información recabada en entrevistas y cuestionarios aplicados para conocer de su

propia voz sus vivencias y sentimientos respecto al abandono de estudios en la adolescencia, el impacto emocional de la violencia ejercida hacia ellas y la experiencia de envejecer siendo mujer. Carolina Mojica y Frank Witlox, investigadores del Departamento de Geografía de la Universidad de Gante en Bélgica, revisan las principales aportaciones, los problemas y características específicas, así como delinean los desafíos de la geografía feminista en el estudio del hábitat urbano, a través de un análisis documental y datos relativos a la incorporación del enfoque de género en la geografía, el urbanismo y la arquitectura.

Liseth Mariana Pérez Manríquez, estudiante de la maestría en Estudios e Intervención Feministas por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica, plantea el desarrollo del movimiento Ciberfeminista alrededor del mundo y se cuestiona sobre la brecha digital y la brecha cognitiva que provoca la sociedad del conocimiento hacia el sector femenino.

La terapeuta y académica Ana Laura Reyes nos ofrece elementos que nos permiten reflexionar y reconocer a la violencia psicológica desde sus primeras manifestaciones, a fin de erradicarla, prevenirla y en su momento tratarla profesionalmente. Mientras que Patricia Martínez nos invita a responder una pregunta, enfocada ésta a revisar el lenguaje de género o sexista ¿es éste una necesidad o una necesidad?

El estudiante de la licenciatura en Comunicación, Luis Fernando Morales, nos comparte algunos datos para comprender lo que denomina la opresión hacia la mujer en nuestro país, partiendo de la premisa de que la falta de respeto hacia los derechos de las mujeres exige un análisis de sus causas. Por último, Martha Lucía Mícher, en su calidad de Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados en la LXII Legislatura, ubica a la acción legislativa como condición para el avance del respeto a los derechos de las mujeres y sitúa a la igualdad de género como requisito *sine qua non* para su desarrollo; asimismo esboza aspectos necesarios para una agenda pública que permita disminuir las brechas en la desigualdad de género.

En la sección de literatura “Cucharadas de Luna” proponemos la lectura de la selección “De pocas palabras”, tomada del libro *Poquito porque es bendito. Antología de microcuentos y cuentos breves*, una invitación a la entusiasta lectura de magníficos relatos con el mínimo de vocablos.

Nuestra sección galería de arte “Espacios Vacíos” presenta una fiesta de sensaciones, colores, figuras y aplausos en esta delimitación titulada “Malabares cotidianos”, fiesta-juego de gozoso movimiento como la vida misma, obra de la artista visual Violeta Covarrubias. Bienvenidos a nuestro número 20 de **Entretextos**, invita a tus amigos a su lectura, deja un mensaje en los textos que llamen tu atención, y dialoguemos este importante tema para avanzar en las posibilidades de acceder a todos los derechos establecidos para todas las personas en la Constitución.

Ma. Esther Bonilla López